

## Le Myth de printemps arable

### The Arab Spring myth



**Benattia hadj miloud**

Sociologie université de mascara (Algérie)

[m.benattia@univ-mascara.dz](mailto:m.benattia@univ-mascara.dz)

*Date de soumission: 22/02/2022 Date d'acceptation: 18/12/2022 Date de publication: 29/12/2022*

#### **Résumé:**

*Dans cet article intitulé La superstition du printemps arabe, nous tenterons de comprendre ce qui s'est passé en 2011.*

*Pourquoi les gouvernements arabes ne se sont-ils pas engagés dans des réformes politiques, économiques et sociales avant ces quarts sociaux, et ces questions et d'autres que nous allons essayer de comprendre et de répondre dans cet article?*

**Mots clés:** *le printemps arabe ; le mythe ; révolutions arabes ; reformes politiques ; forces douceur .*

#### **Abstract :**

*In this article, The Superstition of the Arab Spring, we will try to understand what happened in 2011.*

*Why did the Arab governments not engage in political, economic and social reforms before these social quarters, and these questions and others that we will try to understand and answer in this article?*

**Keywords:** *the Arab Spring; the myth; Arab revolutions; political reforms; soft forces.*

**Introduction:** Avant de parler sur ce qu'on appelle « la révolution arabe » il faut d'abord savoir c'est quoi une révolution ?

D'après Encyclopediainiversalis « la révolution » historiquement, la révolution s'entend comme rupture, c'est à présent l'acception courante du terme. on parle ainsi de révolution démographique, économique, juridique, politique, culturelle, sociale, intellectuelle, Gastronomique et autres détermination toutes aussi imprécises tant qu'elles n'ont pas été définies dans leur contexte effectif, dans tous les cas, on veut dire qu'une rupture décisive est marquée ; qu'avant l'événement révolutionnaire, il ya avait une certain configuration, et qu'après un tout autre s'instauré, totalement différent de ce qui précédait. (chatelet, 1992)

Franz-fanon, l'auteur de « la sociologie d'une révolution », militant de la révolution algérienne et dénonciateur du colonialisme et du racisme, définissait la révolution par son programme de changement, En effet, une révolution est définie avant tout comme un programme total, globale et collectif ayant des objectifs et ambition précis a réaliser. (Moncef, 2010)

En déduit donc que la révolution contient deux éléments très essentiels : la rupture totale avec les situations précédentes est la plus importantes par la suite il faut prendre en considération un programme de changement méthodique, Dans ce cas « la révolution arabe » respecte elle les ces deux éléments ?

## LE PREMIER PARTIE

### Printemps arabe et les enjeux géostratégiques dans la région arabe

.....

#### **1-Les caractéristiques d'automne algérien 1988 et le printemps arabe 2011 :**

Ce que les révolutions du printemps arabe partagent avec la crise algérienne de 1988 ce sont :

- le discrédit d'une classe-Etat reposant sur la rente qui a perdu largement toute aspiration à

Transformer la société dans le sens de l'amélioration du sort des masses populaire, des subalternes.

- une opposition démocratique reposant surtout sur les jeunes qui aspirent à la liberté. .

-l'absence de projet concret qui permettraient d'agrèger ces forces révolutionnaire autour d'organisation durables qui puissent développer des concepts à adapter à des politiques concentrés et pratiques sur le moyen terme. (Harmurt, 2010)

A mon avis , le modèle algérien avec des caractéristique égyptiennes et certaines modifications, est celui est le plus susceptible d'émerger , le président Bouteflikaest dans ce pays l'homme écran du puissant establishments militaire ,

le front de libération nationale (FLN) est son représentant civil et dirige un « bloc présidentiel » composé du rassemblements national pour la la démocratie et du Mouvement pour la société et la paix ( anciennement Hamas), qui est sur l'internationale des frères musulmans. (Ivan, 2011)

La meilleure combinaison pour les militaires égyptiennes serait une coalition civile d'un certain nombre de partis de centre-droit comprenant une alliance Wafid et FM/PDJ, soutenue par un grand nombre de groupes de l' « opposition loyale » du centre et du centre droit.une espèces de conseil de sécurité a la rupture à la turque promu « gardien des principes supra- constitutionnels » pourrait être un atout supplémentaire, que cela soit faisable est cependant discutable, Et il reste à l'armée à trouvée un « Bouteflika égyptien » (Ivan, 2011),

Nombreux sont les Algérienne qui estiment que leur pays a déjà connu son printemps « avec les changements politiques induits par les émeutes d'octobre 1988 (plus de 600 morts (Belkaid, 2014), La victoire du front islamique du salut (FIS) au premier tour des élections du 26 Décembre 1991, l'annulation du scrutin par les Militaires et la montée en puissance du terrorisme ont fait basculer le pays dans l'horreur, avec un bilan évaluer à 200.000 morts et a plus de 20 milliards de dollars de destructions. On peut comprendre que les Algériens y regardent à deux fois avant de se lancer dans des actions de protestation contre le régime en place, comme l'ont écrit Nombre d'éditorialistes locaux, la société algériennes ne connaît que trop le prix excessif d'une transition démocratique ratée ou avortée. (Belkaid, 2014)

Le cas Egyptien, plus proche du cas Algérien, est en revanche plus difficile à contextualité , En fin de compte , il est suggéré que le commandement militaire égyptiens , bien que de l'élite gouvernante et du président Moubarak, à réévalué ses positions en vue du cout de la répression et du risque de division interne entre la troupe et les officiers, il a donc décidé que ces intérêt étaient mieux servis par l'abandon des dirigeants actuel et par repositionnements en faveur d'une nouvelle élite politique élue, de fait, de fécond assez étrange , les intérêt idéologique ,politiques , sécuritaires et économiques de l'institution militaires qui étaient avances comme les raisons du soutien de l'armée au régime de Moubarak deviennent dans le contexte de la révolution de 2011 les raisons de son soutien au soulèvement populaire « une situation qui changera bien évidemment encore une fois avec le Coup d'état de 2013 (volpi, 2014),L'Algérie, a déjà connu son printemps des libertés, il ya plus de vingt ans , d'octobres 1988 à janvier 1992, un peu après que ben Ali a renverse Habib Bourguiba au Nom de la démocratie pour installer sa dictature mafieuse, Pendant ce « printemps algérien » de l'automne 1988-comme en Tunisie ou en Egypte En cette année 2011- ce sont bien les manifestations de la jeunesse. (Peyroulou, 2011) , Alors, le cas Egyptien et les Etats du monde arabes ainsi que le cas algériennes Depuis 1988 a 1992, l'Algérie a connu plus de 200.000 morts et 20.milliards dollar Perdue, et compris les conflits idéologique et guerre

militants entre les islamismes et l'armée algérienne, ce qu'on a appelé décennie noire en Algérie, est-ce que c'est du printemps ?! C'est le même cas actuel - par exemple les événements de Rabaa, l'événement du chameaux c'est une guerre tous contre tous la théorie de Hobs en Lybie et la Syrie, est-ce que c'est du printemps ? Je pense c'est un automne arabe.

## **2- le Rôle des organisations gouvernementales nom gouvernementales de créations le printemps arabe «Freedom house » comme un modèle :**

Avant 2011 l'année de la protestation des peuples arabe contre l'autorité, en prend comme exemple le rôle du Mouvement de 6 avril, en Egypte aussi le mouvement Mahmoud Jibril, Ali Zaydan et Ali Aissaoui en Lybie, chaque un entre eux a fait des alliances avec l'occident afin d'atteindre leur propre intérêt.

### **A)- Organisation non gouvernementale « Freedom House comme un modèle »:**

Freedom House est une fondation, basée à Washington qui étudie l'étendue de la démocratie dans le monde, Elle est financée par d'autres organismes privés comme la Lynde and Harry Bradley Foundation, la Sarah Scaife Foundation, et par L'union européenne. Elle reçoit également un financement du gouvernement des Etats-Unis par l'intermédiaire du National Endowment for Democracy (NED) de L'USAID, et du département d'Etat Environ 75% de ses revenus Proviennent d'allocation fédérales des Etats-Unis, la fondation est actuellement dirigée par Kenneth L. Juster, succédant à William T. Eberly. Lui-même suivant en 2009 Peter Ackerman et l'ancien directeur de la CIA, James Woolsey, Parmi les membres importants ayant fait partie du conseil d'administration, on peut citer : Steve Forbes, Donald Rumsfeld et Paul Wolfowitz. Même si la fondation se dit politiquement neutre, on retrouve dans son histoire les catégories du PNAC (Project for the New American Century), la Freedom House est très critique envers des alliés des Etats-Unis comme par exemple L'Arabie saoudite; à ses yeux, Israël (Remy, 2010) est le seul pays du Moyen-Orient disposant d'un fonctionnement démocratique. « l'initiative de la Fondation américaine Freedom House, des dissidents égyptiens et les oppositions de Hosni Moubarak ont été reçues en mai 2008 par Condoleezza Rice au département rencontré le conseiller national pour la sécurité de la Maison Blanche Stephen Hadley, lequel était le principal conseiller en politique étrangère de la Maison-Blanche durant le second mandat de George W. Bush. Les efforts de Freedom House visaient à donner du pouvoir à une nouvelle génération de partisans en Egypte avec le programme « New Génération » Condoleezza Rice a décrit la délégation égyptienne en faveur de la démocratie, en visite au département d'Etat, comme « l'espoir pour l'avenir de l'Egypte », En mai 2009, la même délégation a rencontré le secrétaire d'Etat Hillary Clinton et le secrétaire d'Etat adjoint par intérim responsable des affaires au Proche Orient, Jeffrey Feldman, au terme d'un stage de deux mois organisé par le programme « New Génération » de la Fondation Freedom House. Ces rencontres de haut

niveau se sont tenues une semaine avant la visite d'Obama en Egypte Hillary Clinton a complété le travail de ce groupe d'activistes de la société civile égyptienne, déclarent qu'il était dans l'intérêt de l'Egypte de cheminer vers la démocratie et de manifester d'avantage de respect pour les-Droits de la personne. Les activistes ont vivement conseillé a l'administration Obama de continuer à fournir un soutien politique et financier à la société civile égyptienne et d'aider à couvrir la voie aux organisations non gouvernementales, ils ont insisté sur le fait que la société civile représente en Egypte une « troisième voie » modérer et pacifique, une alternative aux éléments autoritaires au sein du gouvernement et à ceux qui soutiennent un gouvernement théocratique ». (Remy, 2010) .

« Du 27 février au 13 mars 2010, Freedom House a reçu 11 blogueurs du Moyen-Orient et d'Afrique du Nord pour une visite Pédagogique, ils ont été formés aux méthodes de défense des intérêts et ont pu observer la façon la démocratie américaine, Selon Freedom House, les activistes ont terminé leur programme par des rencontres avec des représentants du gouvernements des Etats –Unis , des Membres du Congrès, des médias et des cercles de réflexion lors de leur passage dans le district de Columbia, les stagiaires ont aussi participé à des rencontres au Sénat et ils ont rencontré des représentants de haut L'USAID, du département d'Etat , du Congrès et des médias internationaux comme Al-jazeera et le Washington post, cette visite pédagogique a ainsi également offert aux blogueurs une formation en sécurité numérique, en production de vidéos numériques, ainsi qu'en conception de messages et en cartographie numérique. Des « stagiaires » de Freedom House ont également acquis des compétences dans la mobilisation de la société civile, en leadership et en planification stratégiques, et ont profité des opportunités « réseautage » par leur interaction avec donateurs situés à Washington, des organisations internationales et les médias. De retour en Egypte, les stagiaires ont reçu de petites subventions pour implanter des initiatives innovatrices comme la revendication de réformes. Politiques par Facebook et la messagerie texte (SMS) ». (Remy, 2010)

Stéphane Rémy a détaillé profondément a son article « L'implication des Fondations américaine dans les Révoltes égyptiennes » par exemple la rencontre entre Ahmed Salah le président du Mouvement 06 Avril avec thinkthank au Capitole, pour étudier le remplacement du régime actuel, comme il a organisé plus de réunions importantes entre l'ambassadeur et Aymanour- parmi eux les célèbres opposants contre le régime de Moubarak.

### **B-l'intervention de l'Otan en Lybie**

:La stratégie de changements des systèmes arabes n'est seulement concentré sur les américaines, En effet « pour être plus clair, il faut préciser que quand Sarkozy a reçu la délégation du CNT formée par Mahmoud Jibril, Ali Zaydan et Ali Aissaoui le 7 mars dernier, ils lui ont promis une part importante du pétrole en contrepartie de la part du chef de L'Etat Français, d'une intervention mettant fin , militairement au régime de Kadhafi. C'est pour cette raison que la France s'est

empresée de remettre tout le dossier au Conseil de Sécurité dans le but de l'amener à adopter les deux résolutions de 1970 et de 1973, dont la tâche difficile était de protéger les population civiles, En effet, le Pétrole a motivé la réaction de L'occident, et son intervention en Libye, un pays dispose de réserves en pétrole évaluées à 43 milliards de barils. Il faut signaler aussi que la Libye dispose **de réservés en devises** évaluée par l'ancien directeur de la banque Centrale de Libye à 168 milliards de dollars. Tous ces éléments ont suscité l'appétit de plusieurs acteurs. (Moncef, 2010)

### **C )- la force douceur : « swofe power »**

C'est pas évident et innocent le discours du président obama au Caire en 2009, qui confirme« a poursuivi la politique du contre-terrorisme de l'Administration Geotge W.bush en dépit des attentes desopulation du Moyen Orientqui avaient attentivement, écouté le message Optimiste contenu dans son discours du Caire de juin 2009. Dans un passage clé de ce discours, le président Obama y évoque la nouvelle relation qu'il envisage entre les Etats-Unis et les Etats islamique « Cette relation sera fondé sur les intérêt et le respect mutuels d'une part ; et sur la vérité que L'Amérique et L'islam ne sont ni exclusif, ni en guerre l'un contre l'autre d'une part , Plutôt, L'Amérique et l'islam se retrouvent dans le sens ou ils partagent les mêmes valeurs- des valeur de justice et de progrès ; de tolérance et de dignité de tout être humain »(Viden, 2011)

« Barack Obama note que - les peuples dans le monde ont entendu beaucoup parler de démocratie, mais que malheureusement beaucoup en sont venus à associer ce mot avec guerre, tortue et imposition du changement de régime par la force –Enfin , constate Barack Obama , « ni les discours sur la démocratie, ni la correction ne suffisent pour combattre le terrorisme ».Par conséquent, il appelle à une stratégie contre le terrorisme fondée sur toutes du pouvoir américain ( pouvoir , politique , culturelle, économique et diplomatique notamment) et non pas seulement sur le pouvoir militaire. Le rôle assumé par les Etats-Unis dans la guerre contre le terrorisme sera d'un partenaire conscient de ses propres défauts » (Viden, 2011)

Staugher propose une théorie propose une théorie qui sépare le pouvoir de l-'influence dans les affaires internationale .En soulignant que la force a ses limites et que la diplomatie est un jeu de persuasion plutôt qu'un jeu de correction , Staugher prédit qu'assi longtemps que L'Amérique sera respectée dans le monde, sa diplomatie sera influence, En fait, constate-telle, L'Amérique pourra seulement gagner le respect des autres Nations si elle adopte le rôle de facilitatrice et de partenaire. Il est ressort, selon Feith et Cropsy, une vision qui n'est fondée sur les capacités militaires, la vision stratégique, l'efficacité, la puissance économique, la volonté de défendre ses propres intérêt ou La prise de risque, mais sur des vertus d'égalité et d'humilité Nous Rappelons que les nombreux principes énoncés ci-dessus sont traditionnellement défendus par les

néo- conservateurs et bon nombre de décideurs politiques américains, démocrates idéalistes confondus depuis 1945 (Viden, 2011)

Lorsque Barack Obama arrive à la Maison-Blanche, il réduit de moitié le budget pour financier la démocratie en Egypte ( 20 million de dollars en 2008 ) Mais selon Donna Woolf, une porte-parole du département d'Etat en charge du MEPI, l'administration Obama a acheminé plus d'argent pour les groupes d'opposants politiques égyptiens que l'administration Bush, avec 2.6 million de dollars , interrogé par le *boston globe*, Stephen du « Project on Middle East Democracyprogram » reconnaît l'implication américaine en affirmant en que le soutien des Etats-Unis a permis de mieux organiser les mouvements de protestation. Le directeur de l'Egyptian Association for Supporting Democracy en charge de la formation des observateurs a déclaré que les formateurs des observateurs a déclaré que les formateurs se sont rendus place Tahrir le premier jour pour ouvrir une salle des opérations afin de rédiger les communiqués de presse et de regrouper des informations sur l'état des manifestations dans les autres villes du pays »(Remy, 2010):

### **3-Le printemps arabe ou règlement du compte entre des Etats arabes :**

Les bouleversements de 2011 en Monde arabe, c'est une occasion pour quelque pays pour vengé a d'autre pays arabe, même il plusieurs scenarios au monde arabe.

a) **Scenario du Bahreïn** : les pays du golf arabe il a dit que ce

Ces événements au ce pays C'est Un complot Iranien pour intervenir au Bahreïn, considéré a Ryad une affaire- Intérieure L'Arabie saoudite et les pays du golf ils ont décidé pour sauver le roi Hamad-

« Abdallah, visiblement inquiète du tour pris par la contestation au Bahreïn convoque le roi Hamad , Et tandis que les autorités saoudiennes prennent toutes les dispositions pour empêcher le moindre mouvement le 11 Mars, proclamé « jour de la colère » par les opposants saoudiens, elles préparent également l'entrée de troupes du golf chez le petit voisin bahreïnie pour écraser la contestation ,c'est ainsi que le 14 mars, un détachement de 1.500 hommes de la force « Bouclier de la Péninsule » comprenant un millier de membres de la Garde nationale saoudienne et quelque 500 soldats des Emirats arabes unis , franchit le pont-digue séparant Bahreïn de L'Arabie pour prêter main forte à la dynastie sunnite des AL Khalifa , En quelques jours, les forces de sécurité bahreïniennes évacuent brutalement la place de la Perle et procèdent à de nombreuses arrestations de manifestants et d'opposants , mais également parmi les médecins et infirmiers de l'hôpital Salamaniya , proche de la place de la Perle , qui avaient traité les manifestants blessés. Comme l'établira le rapport de la commission Bassiouni, la répression fera plusieurs dizaines de morts et des centaines de blessés, voir davantage » (de Lage, 2013)

Les saoudiens se sont empresser de voler au secours de la famille royale bahreïnienne : envoyant ses troupes à Manama dans le cadre des accords de sécurité du Conseil de Coopération du Golf (CCG) (khalla, 2011)

#### b) **Scenario du Yémen :**

« Comme le bahreïnien, le yemen c'est un pays pour le Riyad - une affaire intérieure – les saoudiens ont des relations compliquées avec le président Ali Abdallah Salah depuis sa prise du pouvoir en 1978, En 1994, L'Arabie saoudite a été jusqu'à soutenir contre lui les séparatistes sudistes, pourtant ex-communistes, lors de la guerre de session. Il ne fallait pas y chercher de raisons idéologiques, bien entendu : il s'agissait avant tout de punir Salah qui pris le parti de Saddam Hussein lors de l'invasion du Koweït en 1990. Pourtant, un rapprochement s'est opéré entre Riyad et sannaaprès la vague d'attenta perpétrés en Arabie en 2003 et les deux pays ont coopéré dans la lutte antiterroriste. Dans le même temps. Le Différent frontalier remontant à la formation de L'Arabie saoudite dans les Années 1930 a été progressivement résolu à partir de 1995, aboutissant aux accords de 2000 et au traité frontalier de 2006 .A partir de 2004, lesséoudiens interviennent aux cotés du pouvoir yéménite contre l'insurrection « houthiste». Ces derniers étant zaydites , donc d'obédience chiite, les séoudiens voient dans cette rébellion la main de Téhéran, bien que rien n'étaye cette accusation , lorsqu'au début 2011, l'agitation gagne à son tour le yémen , Riyad soutient la médiation du CCG visant à obtenir le départ du président yéménite, dont les atermoiements l'irritent au plus haut point , lorsque ce dernier est blessé dans le bombardement du palais présidentiels en juin, il est accueilli dans un hôpital de Riyad , c'est d'ailleurs en Arabie séoudite qu'il finit par signe, le 23février, l'accord conclu sous l'égide du CCG pour assurer la transition .Mais il ne s'agit pas véritablement d'un transfert du pouvoir tant les proches de Salah conservent de pouvoir , notamment dans les forces de sécurité » (de lage, 2013)

#### c) **Scénario de Libye :**

D'emblé, Riyad soutient la rébellion, politiquement et sans doute aussi financièrement, sans se mettre en avant comme le Qatar, qui va jusqu'à envoyer commandos d'élite encadrer les insurgés et prendre en main l'acheminement du pétrole passé sous le contrôle rebelle, l'Arabie saisir l'occasion pour régler un compte ancien avec le colonel Kadhafi, Non seulement celui-ci n'a jamais cessé de s'opposer politiquement à L'Arabie séoudite, rivalisant d'influence avec elle auprès des communauté dans le monde (notamment en Afrique), finançant aux intérêt séoudiens, insultant périodiquement les monarque du golf , mais les séoudiens sont en cour persuadés qu'il a tenté de faire assassiner le prince Abdallah ( le roi actuel ) en 2004,c'est pourquoi, le 7 mars, à travers une déclaration commune du CCG , puis le 12 mars , en s'associant au vote de la résolution de la ligue arabe en faveur d'une zone d'exclusion aérienne, L'Arabie séoudite ouvre la voie à une intervention extérieure, celle de L'OTAN que ,

contrairement à d'autres pays arabe, Riyad ne critique à aucun moment. En ce sens, L'affaire Libyenne est une exception à la règle selon laquelle, avec le temps, les séoudiens finissent par se réconcilier avec tous leurs ennemis. (de Lage, 2013)

#### **d) Scénario du Syrie :**

Pour le pays du Golf, la relation avec Damas est d'terminer par l'alliance irano-Syrienne divergences d'intérêt, voire même de graves contentieux, opposant la Syrie et L'Arabie, par-delà même les réserves que peut inspirer aux champions de L'islam sunnite un régime issu d'une sous-catégorie du chiisme (les alaouites, auxquels appartient le clan Assad), Au Liban, les Séoudienne soupçonnent fortement une responsabilité syrienne dans l'assassinat du premier ministre saoudo-libanais Rafik Hariri en février 2005, le retrait des troupes syriennes hors du pays du Cédre , quelque mois plus tard , a renforcé l'implication séoudienne dans le pays, notamment sur le plan économique , mais la lutte d'influence reste forte avec la Syrie qui y conserve ses réseaux , le co-parrainage du hezbollah par la Syrie et L'iran est un autre sujet de litige : L'organisation chiite a accru son impact sur la vie politique libanaise au cours des années 2000 et bénéficie d'une aura incontestable dans les pays arabes, y compris sunnites depuis sa résistance à l'offensive israélienne de l'été 2006 (de Lage, 2013) ,

En dépit de ces griefs, Riyad a longtemps tenu à ménager Damas pour conserver une courroie indirecte de transmission avec Téhéran. Contrairement à ce qui s'est passé pour la Libye , L'Arabie séoudite s'est montrée hésitante dans les premiers mois de la contestation syrienne qui commence véritablement en mars 2011 , c'est-à-dire au moment même où Riyad intervient au Bahreïnie . Outre le mauvais signal qui i pourrait être envoyé aux opposants séoudiens et le risque d'une contagion contestataire , les dirigeants séoudiens ne souhaitent pas contribuer à la déstabilisation d'un pays important comme la Syrie, par crainte de voir le chaos se propager dans la région , à commencer par le Liban, avec le risque de réactivation des guerres confuses. (de Lage, 2013) ,

Alors, les interprétations politiques du pays du Golf c'est différent par pays à L'autre. Au Yémen et la Syrie et au Libye c'est le peuple qui vont leur « printemps » , c'est une révolution des peuple arabe contre un régime pourrait , mais au Bahreïnie c'est un complot Iranienne de chiite contre le roi Bahreïnie !

#### **4- Les premiers bilans du printemps arabe :**

La répercussion économique des "révolutions" la forte baisse du tourisme –qui représente 13% du PIB tunisien ainsi que 11% du PIB– (Charillion, 2012)

La banque centrale égyptienne a révélé sur son propre site Internet que les réserves de devises étrangères étant passées de 33,3 milliards de \$ US à 30,1 milliards de \$ en seulement trois mois, Début juillet elles étaient à 26,57 milliards de \$ qui fut plus tard remplacé lors du remaniement, L'Egypte a perdu environ 3 milliards de \$ par mois depuis janvier ,Ce déclin est la conséquence - de l'effondrement du secteur du tourisme et des interruptions dans les

exportations. De nombreux touristes et résidents étrangers ont été évacués pendant les deux semaines qui ont suivi le 25 janvier et de nombreuses - Réservations ont été annulées. Les exportations ont fondu car de nombreuses usines ont du fumer pendant l'escale des grèves dans le secteur industriel, ou simplement parce que les propriétaires ne pouvaient plus payer les salaires, De nombreux hommes d'affaires dans le secteur des expositions et de la production ont été la cible d'enquêtes et ont été incarcérés ou accusée d'actes illégaux , De nombreux investisseurs étrangers et de riches Egyptienne ont fait sortir leur argent du pays, les investissements étranger directs ont cessé et ne reviendront pas avant que la situation ne soit stabilisée (Ivan, 2011)

L'inscrite et les grèves menacent également de toucher la circulation sur le canal de suez. Celle-ci et les frais de service sont en effet, après le tourisme, la seconde source de devises. Au début de ramadan, période d'un mois où l'activité est généralement en sommeil en temps normal, la situation ne s'est pourtant pas améliorer, ainsi, les réserves de devise vont continuer de diminuer. (Ivan, 2011) Alors que la Syrie, la Lybie et Yémen encore pire. Chaque jour des dizaines de morts soit parmi le régime militaire ou le peuple, soit parmi soit disant « les oppositions militaire » manipulé par l'occident et les pays du golf, sous prétexte le contexte de « la démocratie » par des armes « cas Syrienne, l'OTAN (Cas Libyenne), ya t'il une opposition avec des armes qui vont faire la démocratie ? L'opposition politique qui adopte la démocratie c'est l'opposition militaire, ca c'est autre chose sauf l'opposition démocratique.

Voilà le bilan bref du printemps arabe proposé par l'occident à nous comme des peuples arabes. Plus la question du Palatine est l'inauguré.

### **5) la politiques des Etats arabes comme un homme pompier !**

Pourquoi on a arrivera ce que on n'appelle « l'automne arabe » ? Puis ont parle sur les reformes ? Je prends du régime politique saoudien et algérien.

A) **L'Arabie saoudite** : « au période du printemps arabe » le roi Abdallah a annoncé L'effacement de crédit immobilier en cours pour un montant de 156 million de dollars. Et le 23 février, le jour même de son retour au pays, il décidé 19 mesures pour un cout total de 36 milliard de dollars, Ces mesures visent prioritairement les deux catégories de population qui ont animé le mouvement contestataires en Egypte et en Tunisie, à savoir les jeunes et les pauvres, Elle concernant notamment :

- Des subventions supplémentaires pour L'habitant et notamment

La construction de 500.000 nouveaux logements à prix réduit ;

- \* De nouvelles bourses pour Favoriser les études a l'étranger ;
- \* Des hausses de salaires de 15 % dans le secteur public ;
- \* La création d'un salaire minimum de 3.000 riyals (760 dollars

dans le secteur public ;

- \* la création d'une allocation chômage Au mois mars, le -

gouvernement annonce des mesures complémentaires ( y compris laCréation d'un ministère de L'habitat et la création de 100.000 postes dans la fonction publique, dont 60. 000pour le seul ministère de L'Intérieur ) qui portent le total des dépenses sociales extraordinaires décidés par le roi en Février et mars à plus de 130 milliards de dollars, ce mesures, qui s'adressent prioritairement à la jeunese , notamment que le régime a perçu la nature des problèmes sociaux et notamment le mécontentement des jeunes , victimes du chômage et de la pénurie de logement, Environ 400.000 jeunes séoudiens entrent chaque année sur le marché du travail ; le taux de chômage des hommes en âge de travailler est officiellement estime à 10%, mais on considère généralement que parmi les hommes de 18 à 24 ans , Il atteint jusqu'à 40 % et serait élevé encor pour les femmes de cette même tranche d'âge . C'est évidemment parmi ces jeunes que recrute l'opposition, quelle soit organisée (contestation Jihadistes) ou non (celle s'exprime par les réseaux sociaux) (de lage, 2013)

### B) L'Algérie :

Totalement,du printemps arabe a conduit le président Bouteflika et le gouvernementD'AhmedOuyahia à demander la levée de l'Etat d'urgence, en vigueur depuis vingt ans pour lutter contre le terrorisme, mais dont la principale utilité a été d'empêcher l'expression de ce qui restait de la société civile qui avait émergé à la fin des années 1980, En droit, les Algérienne peuvent depuis Février 2011 de réunir et manifester. Pourquoi n'exercent-ils pas ce lui droit ? Dans les faits, la nouvelle loi antiterroriste adoptée après l'abrogation de la loi d'état d'urgence en limite l'usage, Mais sur le fond cette restriction n'explique pas tout. (Peyroulou, 2011)

La question qui ce pause Pourquoi les Etats arabes veulent faire Toujours des reformes en Retard ou en moment Difficile, l'occident profite l'occasion comme des protestations des peuples pour faire déprissions au nom du « droits du l'homme », « la protection des minorités » ou de démocratisations des peuple aves des armes « oppositions militaire » voila c'est la démocratisation qu'Is veulent l'occident en monde arabe.

### **6-Le printemps arabe entre des revendications socio-économique et des revendications politiques :**

En 2011, le chiffre dépasserait, selon un décompte encore Officieux, la barre des3.000. Emeutes, routes coupées, grèves autorisées ou non, sit-in, occupation d'administration avec, souvent, une dégradation des lieux, marches improvisée : les Algériens n'ont donc de cesse de lever le poing pour réclamer leur du. Pour autant, il faut relever que la plupart de ces protestations multiples ont pour particularité de ce produire de manière isolée et ce , pour les motifs d'ordre socio-économique et non politique –A Alger ,Constantine ,Oran comme dans Tel petite village de la plainte de la Mitidja ou de la vallée de la Soummam , on ne manifeste pas pour faire tomber le régime ou pour réclamer la démission d'Abdelaziz - Bouteflika mais pour obtenir , qui un logement , qui une augmentation de salaire , ou bien encor l'électrification du quartier ou son

raccordement au réseau d'eau potable , Parfois, ce sont des écoliers exigeant que leur école soit chauffée qui décident de couper la circulation d'une route nationale , Dans d'autres cas , c'est la publication de la liste de bénédiction de logements sociaux qui met le feu aux poudres , la demande étant tellement importante que les recalés s'empressent de crier au favoritisme et dénoncer la corruption de l'administration, Comme le reconnaît un haut responsable algérien interrogé en janvier 2012, « c'est toute L'Algérie qui manifeste mais c'est aussi du chacun pour soi » c'est ce constat qui fait dire à nombre D'Algériens que leur pays S'agite bel bien mais en marge de ce qui se passe ailleurs dans le monde arabe ; Et tous de constater que le pouvoir n'a pas son pareil au monde pour gérer sans dommages ( pou lui ) une multitude de jacqueries et de désordres.

Le sens contraire qui concerne les autres pays arabe, des renvidassions politiques et Uniques qui demandent « le peuple veut la chute du régime » est un condensé de tout cela : il ya vouloir et il ya régime, ce dernier, mot abstrait, signifie changement total, D'ailleurs un trait commun à tous les soulèvements est l'exigence d'assemblée constituantes. (Belkaid, 2014)

### **Conclusion :**

A mon avis, ce qu'on appelle le printemps arabe, c'est un mythe, Mais il ya plusieurs Facteur qu'il reste toujours menacée les pays arabes par exemple le facteurs de corruption, le pourcentage de la corruption et toujours élever. Qu'il faut une volonté pour régler ce problème,

En Algérie, l'affaire de « El Khalifa Bank, qui trafiquant ses bilans comptables, aurait entre 1999 et 2003, Transféré irrégulièrement de L'Algérie vers L'étranger quelque 689 millions d'euro dont un peu moins de la moitié L'Hexagone TRACFIN l'organisme dépendant du ministre des finances français spécialiste dans la lutte contre le blanchiment d'argent révèle que plus de 50million d'euro ont déserté EL-Khalifa Bank a Alger pour atterrir à la Sao Paolo de Paris (Chahla, 2010)·. En Egypte,D'après un Rapport de Globale Financial Integrity (GFI) « une faible gouvernance a permis de faire sortir du pays des milliard de dollars grâce aux pots de vin, au vol, à la criminalité et à l'évasion fiscale »(Hachemaoui, 2011)

Le maque qui toujours au monde arabe c'est l'absence de projet démocratique véritable, projet économique, une volonté du développement,l'absence de la bonne gouvernance, il ya les milliards qui sorte au pays arabe vers l'étranger, au lieu faire une développement sociale ont restons toujours faible, , Si la corruption est devenue un sujet de préoccupation et d'études depuis trois décennies elle reste peu analysée dans le monde arabe, Alors qu'elle a pris des proposition de plus en plus grandes dans la région-comme le reflètent les récents révélations sur les avoir des clans Moubarak en Egypte et Ben Ali en Tunisie et de leur clientèles respectives, – la corruption demeure du Maghreb au Machrek, paradoxalement encore une terra incognita,

l'étude de la corruption en Algérie ne déroge pas à ce constat. (Hachemaoui, 2011).

D'autres parts, Mustapha Abbelejil a annoncé le dimanche 23 octobre, pour célébrer la « libération » de la Lybie, l'adoption de la charia, source unique de législation pour l'Etat, et reconnaissance de la polygamie ; « Mais la polygamie est-elle vraiment une priorité pour un pays qui a défis insurmontables à relever ? la polygamie peut-elle résoudre les problèmes du retard économique et social, du déséquilibre régional, de la corruption, de la revanche entre tribus et du chômage ? , N'est-elle pas une concession faite aux islamistes purs et durs ? N'est-elle pas aussi une preuve de la faillite politique et de l'absence de projet démocratique unificateur de toutes les forces concurrentielles en place (Moncef, 2010)

C'est un printemps de Bernard Louis et Bernard Henri Levy et FreedomHouse, Mais ce n'est pas un printemps arabe.

### **Bibliographie :**

- 01-Akram Belkaid : (2014) , *L'Algérie, une exception en marge du « printemps arabe, les cahiers de l'orient*, Centre de Recherche sur le proche Orient, Paris.
- 02- Nahla Chahla : (2010) , *Pourquoi peut-on parler de révolutions dans le monde arabe*, Naqd29, Centre Nationale du livre et de fondation Friedrich Ebert, Paris.
- 03- Françoise Chatelet : (1992), Révolution (Idée de), Encyclopédie Universalise, Rhamnales, paris.
- 04- Frédééc Charillon : (2012) , *Les bouleversements arabe ; leçons , espoirs, et interrogations*, question Internationales , la documentations française, Paris.
- 05- Olivier De Lage : (2013), *Les monarchies du Golf face au « printemps arabe » obsessionnel d'Iran et contre révolution*, les cahiers de l'orient, Centre de Recherche sur le proche Orient, Paris.
- 06- Mohamed Hachemaoui : (2011) *La corruption politique en Algérie : L'envers de L'autoritarisme*, Esprit , paris .
- 07- Eléphants Hartmut(2011) : *Révolutions Démocratique, révolution bourgeoisie, révolution arabe : l'économie Politique d'un possible succès*, Nard, no29, Centre Nationale du livre et de fondation Friedrich Ebert, Paris.
- 08- Roula Khalla :(2011) *Les Huit Leçons du printemps arabe*, paris
- 09- Cvetkovic Ivan :(2010), *Le printemps égyptien de 2011*, Naqd, no 29 , Centre Nationale du livre et de fondation Friedrich Ebert, Paris.
- 10- Moncef Ouannés : (2010), *Lybie dans « le printemps arabe » ; éléments d'une lecture de la révolte armée*. Naqd no29, Centre Nationale du livre et de fondation Friedrich Ebert, Paris
- 11- Jean-Pierre Peyroulou :( 2011), *En Algérie, Les émeutes ne font pas le printemps*, Esprit, Paris .
- 12 – Stéphane Rémy :(2010) , *L'implication des fondations américaines dans les Révoltes Égyptiennes*, les cahiers de l'orient, Centre de Recherche sur le proche Orient, Paris .
- 13- Anna Raymond Viden : ( 2011) , *Les Etats-Unis et le printemps arabe*, confluence no79, L'HARMATTAN, Paris.

14- Frédéric , Volpi : (2014) , *Stabilité et changement politique Au Maghreb : Positionner L'Algérie Dans le contexte régionale de l'Après-Printemps arabe* .Maghreb-Machrek, n221, ESKA, Paris.